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CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE DE 

FLORIANÓPOLIS 
 

 REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL –

CTEACOMDEMAEM  18.12.2023 
Aos dezoito dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e três,às 14h05, reuniu-se a Câmara Técnica de 1 

Educação Ambiental (CTEA), no formato virtual, link:meet.google.com/rtg-yggf-yjx.(OBS.: Reunião 2 

sem possibilidade de gravação). Estavam presentes os seguintes representantes: O Presidente, Sr. Eduardo 3 

Moure (ACESA), Sra. Francielle Regina Ceccato e Ana Paula Brandt (SME), Sr. Ricardo Cerruti Oehling 4 

(IAR), Alessandra Birolo (Instituto Ekko Brasil), Sr. Marcelo Luiz Zapelinie (SGRS/SMMA), Sra. 5 

Letícia Zampieri (R3 Animal),Sr. Rodrigo Franco (Instituto Çarakura), Sra. Silvane Dalpiaz Carmo 6 

(AAGTEA RH08), Sra. Maria Aparecida Cabral de Sá (FLORAM).Presentes também a Sra. Gioce Berns, 7 

representando o Superintendente de Saneamento Básico e Secretário Geral do COMDEMA, Sr. Bruno 8 

Vieira Luis e a Secretária Executiva da CTEA/COMDEMA Tânia da Silva Homem, completando onze 9 

(11) participantes, representando nove (09) instituições efetivas da CTEA/COMDEMA. Justificaram a 10 

ausência: Sra. Daiana Andréia Bastezini (SGRS/ SMMA), Sr. Henrique Pedro dos Reis (FLORAM), Sra. 11 

Marilei Grams (SMS), Sr. Rodrigo Mohedano (UFSC). Eduardo iniciou a reunião agradecendo a 12 

presença de todos, desejou uma boa tarde e assumiu a condução dos trabalhos na condição de presidente. 13 

Em seguida, apresentou a pauta da reunião conforme:1. Aprovação da Ata: Reunião Ordinária 14 

28.11.2023;2. Repasses do Grupo de Trabalho da proposta de Projeto da Rede/Fórum de 15 

Educadores Ambientais de Florianópolis para o FUNAMBIENTE;3. Diálogo e formação do Grupo 16 

de Trabalho para a realização da 2ª Conferência de Educação Ambiental de Florianópolis em 17 

2024;4. Aprovação Agenda Reuniões 2024;5. Apresentação R3 Animal; 6. Assuntos Gerais. 18 

Eduardo deu início à pauta colocando em votação a ATA REVISADA da reunião ordinária de 19 

28.11.2023. Aberta à votação a ATA foi aprovada por unanimidade. Na sequência, Eduardo passou ao 20 

segundo item da pauta: “Repasses do Grupo de Trabalho da proposta de Projeto da Rede/Fórum de 21 

Educadores Ambientais de Florianópolis para o FUNAMBIENTE”.Eduardo informou que após a última 22 

reunião da CTEA o grupo não conseguiu se reunir e, perguntou as representantes da Secretaria Municipal 23 

de Educação Sra. Francielle e Sra. Ana, se teriam alguma novidade com relação ao posicionamento da 24 

Secretaria Municipal de Educação. Francielle informou que não conseguiram conversar com a Secretária 25 

da pasta,todavia, conforme haviam se comprometido, iniciaram a leitura de todo material/documentação 26 

para tentar alinhar com os currículos e propostas da Secretaria e que para início de fevereiro é mais 27 

provável que consigam realizar uma reunião para tratar desse assunto com a Secretária da SME.Eduardo 28 

agradeceu as informações trazidas pela Sra. Francielle. Silvane (AAGTEA RH08), disse que não se 29 

recorda de ter acesso a esse material do GT e solicitou acesso a pasta do drive para leitura e contribuições. 30 

Eduardo esclareceu que inicialmente a pasta do drive está compartilhada com o grupo do GT, mas que 31 

fará o compartilhamento com todos os membros da CTEA no modo “Comentários”, para as contribuições 32 

que serão muito bem-vindas. Convidou Silvane (AAGTEA RH08) para compor o grupo e perguntou se 33 

mais alguém gostaria de contribuir. Ninguém se manifestou. Ato contínuo, Eduardo passou ao terceiro 34 

item da pauta: “Diálogo e formação do Grupo de Trabalho para a realização da 2ª Conferência de 35 
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 Educação Ambiental de Florianópolis em 2024”. Eduardo informou que essa pauta foi levada ao 36 

COMDEMA na reunião do dia 11.12.2023 e foi aprovada. Na reunião do COMDEMA os conselheiros 37 

Cristiano da Luz Alves representante da CDL e o Conselheiro Paulo Douglas Teles Pereira, representante 38 

do Instituto Mangue Vivo, se colocaram à disposição para integrarem o grupo de trabalho para 39 

colaborarem na organização da realização da 2ª Conferência. Eduardo disse ainda que, recebeu ligação 40 

do representante da Policia Militar Ambiental de Santa Catarina no COMDEMA, informando que fará 41 

contato com a área responsável pela educação ambiental na PMA/SC para verificar o interesse em 42 

compor o grupo e posteriormente fará a comunicação. Na seqüência, Eduardo abriu a palavra aos 43 

presentes para manifestação e contribuições. Silvane (AAGTEA RH08) como primeira proposição, se 44 

colocou à disposição para compor o grupo de trabalho. Como segunda proposição, mencionou que o 45 

aniversário da Política Municipal de Educação Ambiental – EA será no dia 24 de maio e sugeriu que a 46 

Conferência seja realizada na terceira semana de maio/2024, justamente para fazer alusão a essa 47 

comemoração, considerando que o município tem a Política de EA bem escrita, bem elaborada e o que é 48 

preciso, segundo ela, é publicar o Programa Municipal de Educação Ambiental. Sugeriu como terceira 49 

proposição, levar para a segunda Conferência de EA a discussão sobre a elaboração do Programa 50 

Municipal de Educação Ambiental, convidando para participar da discussão as pessoas que estejam 51 

ligadas diretamente na elaboração desse programa no município. Como quarta proposição, sugeriu que, 52 

caso o Projeto da Rede/Fórum de Educadores Ambientais de Florianópolis não esteja concluído até a data 53 

da Conferencia, que o assunto possa ser levado como ponto de discussão para a Conferência, para 54 

formalização da rede de educadores do município de Florianópolis. Eduardo agradeceu as colocações da 55 

Silvane e passou a palavra para Alessandra (Instituto Ekko Brasil).Alessandra disse que a fala da Silvane 56 

a contempla,pois estes assuntos já foram amplamente discutidos em outras reuniões, destacou a 57 

importância da criação da rede de educadores de forma oficial. Eduardo salientou que o foco da 58 

Conferência são discussões e deliberações a respeito do município de Florianópolis. Silvane concordou 59 

com Eduardo e mencionou que mesmo a atuação da Conferência sendo no território do município de 60 

Florianópolis as discussões e deliberações podem ser levadas a outros coletivos no âmbito da educação 61 

ambiental em outros municípios. Rodrigo Franco (Instituto Çarakura) destacou a importância de 62 

oficializar a criação da rede, pois enquanto permanece uma “rede invisível” dificulta inclusive entender as 63 

competências. A rede oficial possibilitará maior engajamento dos educadores na construção dos projetos 64 

coletivos. Disse que entende queo município deve sempre se pautar nas Leis para a elaboração da política 65 

e programa de EA,e citou atualmente o exemplo da falta responsabilidade institucional sobre a educação 66 

ambiental no município e a dificuldade de entender na prática a quem está delegada essa atribuição. 67 

Destacou a importância de levar como ponto para a Conferência a elaboração/construção do Programa 68 

Municipal de EA e a importância de incentivar a participação da sociedade para a construção coletiva. 69 

Destacou também, a importância do Fundo Municipal do Meio Ambiente e a necessidade de garantir a 70 

alocação dos recursos previstos na lei (15%) para a EA. Eduardo agradeceu as contribuições do Rodrigo 71 
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 e passou a palavra para Maria Aparecida (FLORAM). Maria Aparecida (FLORAM) salientou que 72 

entende que não é adequado comemorar uma política municipal de educação ambiental se de fato ela está 73 

apenas escrita, mas na prática não está regulamentada. Disse que entende que deva ser focado em 74 

trabalhar novamente a revisão da política e sua regulamentação. Mencionou que quando da elaboração da 75 

política de EA não existia a Secretaria do Meio Ambiente e, portanto, entende que devam ser atualizadas 76 

também as competências e responsabilidades dentro da política, enfatizando a importância de organizar 77 

todos os decretos/leis municipais que tratam do assunto, para buscar entender e propor os ajustes que 78 

forem necessários. Eduardo agradeceu as contribuições da Sra. Maria Aparecida, e disse que entende 79 

como muito pertinente levar esse assunto para a Conferência, no sentido de conferir como está 80 

acontecendo na prática a EA no município, levando as contribuições da Conferência ao COMDEMA. 81 

Silvane destacou a importância do grupo de trabalho definir,primeiramente junto ao COMDEMA, os 82 

objetivos da Conferência.Eduardo perguntou se mais alguém gostaria de se manifestar.Letícia se 83 

colocou à disposição para integrar o GT da Conferência.Gioce (SMMADS) informou que levará o 84 

assunto ao Sr. Bruno Vieira Luiz para definição do integrante que representará a Secretária no GT de 85 

organização da Conferência. Na seqüência, Eduardo registrou os membros inscritos até o momento para 86 

o GT de organização da 2ª Conferência, conforme: Conselheiros do COMDEMA: Cristiano da Luz Alves 87 

(CDL), Paulo Douglas (IMV), PMA/SC. Integrantes da CTEA: Eduardo (ACESA), Daiana (SGRS), 88 

Letícia (R3 Animal), Silvane (AAGTEA RH08), Francielle e Ana Paula (SME); Integrantes da 89 

SMMADS: A ser definido pelo Sr. Bruno. Eduardo solicitou que caso mais alguém tenha interesse, que 90 

informe a secretária por e-mail ou whatsApp. Eduardo informou que em função do recesso de janeiro 91 

fica previamente acertado a primeira reunião do GT para início de fevereiro com data a ser definida. 92 

Eduardo solicitou aos membros a leitura dos documentos conforme: 1. Carta da 1ª Conferência de EA de 93 

Florianópolis; 2. Política Municipal de EA Lei 5481/1999; 3.Decreto Municipal n. 22.903 de 2021, 94 

Decreto Municipal n.  23.708 de 2022 e Decreto Municipal n. 25.730 de 2023; e 4. Lei da Reforma 95 

Administrativa Municipal. Solicitou que a secretária faça o envio por e-mail quando da convocação para a 96 

primeira reunião. Concluído esse ponto da pauta, Eduardo passou ao quarto item: “Aprovação Agenda 97 

Reuniões Ordinárias da CTEA 2024”. Eduardo destacou que a agenda foi previamente disponibilizada 98 

aos membros da CTEA junto à convocação para a reunião e que irá manter-se sempre que possível na 99 

terceira terça-feira de cada mês, em seguida, colocou em apreciação e votação. Aberta a votação. A 100 

agenda 2024 foi aprovada por unanimidade. Ato contínuo, Eduardo passou a palavra para a Sra. Letícia 101 

(R3 Animal) para apresentação do quinto item da pauta: “Apresentação R3 Animal, núcleo de Educação 102 

Ambiental”. Letícia iniciou sua fala discorrendo sobre a criação da R3 Animal e as ações de EA. 103 

Concluída a apresentação, Eduardo agradeceu e parabenizou Letícia, informou que a integra da 104 

apresentação será disponibilizada no site da Prefeitura Municipal de Florianópolis – PMF, 105 

link:https://www.pmf.sc.gov.br/entidades/smma/index.php?cms=apresentacoes+ctea&menu=5&submenu106 

id=1125 e, abriu a palavra aos presentes. Após diálogo sobre o tema apresentando, com elogios à atuação 107 
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 da R3 animal, Eduardo passou ao sexto e último item da pauta: Assuntos gerais. Eduardo abriu a 108 

palavra aos presentes. Silvane informou que estão sendo organizados o Fórum Brasileiro de EA e o 109 

Fórum Luso-Brasileiro de EA, cuja previsão é que aconteçam simultaneamente em julho ou agosto de 110 

2024 em Brasília/DF. Também comentou que está sendo organizada a 3ª Jornada do Tratado de EA para 111 

sociedades sustentáveis. Além disso, a Silvane também informou que o Edital para cadastro de Salas 112 

Verdes no Brasil estava aberto para submissões. Nada mais havendo a tratar, Eduardo agradeceu a 113 

presença de todos e encerrou a reunião às 15:58. Esta Ata foi redigida por Tânia da Silva Homem, 114 

Secretária Executiva da CTEA/COMDEMA, que a submeterá à apreciação e aprovação dos membros 115 

para todos os efeitos legais. 116 

 117 


